

Cartas de Castilla, y darsele à Cortès, quando estuviese à la mesa con sus Camaradas: entrando todos con pretexto de la novedad: y quando se pusiese à leer la primera Carta, servirse del natural divertimiento de su atenció, para matarle à puñaladas, y executar lo mismo en los que se hallassen con él: juntandose despues para salir à correr las Calles, apellidando libertad: movimiento, à su parecer, bastante para que se declarasen por ellos todo el Exercito, y para que se pudiese hazer el milmo estra-

*Los que avian de morir con él.*  
Hazian Ge-  
neral à Frá-  
cisco Verdu-  
go sin que lo supiese.

Cartas de Castilla, y darsele à Cortès, quando estuviese à la mesa con sus Camaradas: entrando todos con pretexto de la novedad: y quando se pusiese à leer la primera Carta, servirse del natural divertimiento de su atenció, para matarle à puñaladas, y executar lo mismo en los que se hallassen con él: juntandose despues para salir à correr las Calles, apellidando libertad: movimiento, à su parecer, bastante para que se declarasen por ellos todo el Exercito, y para que se pudiese hazer el milmo estra-

no se atrevieron à comunicarle sus intentos, hasta que vna vez ejecutado el delito, se hallasen necessitado à mirar, como remedio, la nueva ocupacion.

*Va Cortès  
à la prisón  
de Villafañ-  
a.*

Desta sustancia fueron las noticias que diò el Soldado: pidiendo la vida en recompensa de su fidelidad, por hallarse comprendido en la Sedicion: y Hernan Cortès resolvio assistir personalmente à la prisón de Villafañá, y à las primeras diligencias, que se debian hazer para convenirle de su culpa: en cuya direccion suele consistir el acleararse, ó el obscurecerse la verdad. No pedia menos cuidado la importancia del negocio, ni era tiépo de aguardar la madura inquisicion de los terminos judiciales. Partio litigo à executar la prisón de Villafañá: llevando consigo à los Alcaldes ordinarios, Luis Marin y Pedro de Ircio, Bernal Diaz del Castillo, y otros Soldados confidentes de Cortès. Pensavan elegir por Capitan General del Exercito à Francisco Verdugo, que por estar casado con hermana de Diego Velazquez, les parecia el mas facil de reducir, y el mejor para mantener, y autorizar su partido; pero temiendo su condicion pondonorosa, y enemiga de la sinazon,

*Quitale el Papel de las firmas.*

*Oculto Cór-  
tes el Papel  
de las fir-  
mas.*

los Cohjurados. Leyole, y hallò en él algunas personas, cuya infidelidad le puso en mayor cuidado; pero recatandole de los suyos, mandó poner en otra prisón à los que se hallaron con el Reo: y se retirò, dexando su instrucion à los Ministros de Justicia, para que se fulminasse la caufa con toda la brevedad, que fuese posible, sin hazer diligencia, que tocasse à los Complices: en que huvo pocos lances, porque Villafañá, convencido con la aprehension del Papel, y creyendo, que le avian entregado sus Amigos, confesò luego el delito: con que se fueron el trechando los terminos, segù el estilo militar, y se pronuncio contra él Sentencia de muerte, la qual se ejecutò aquella misma noche: dandole lugar para que cumpliesse con las obligaciones de Christiano: y el dia siguiente amanecio colgado en vna Ventana de su mismo Alojamiento: con que se vió el castigo al mismo tiempo que se publicò la causa: y se logró en los Culpados el temor, y en los demás el aborrecimiento de la culpa.

*Razónamie  
to que hizo  
a su Gente.*

Quedò Hernan Cortès igualmente irritado, y cuydoso, de lo que avia crecido el numero de las firmas,

pero no se hallaya en tiempo de satisfacer à la justicia, perdiendo tantos Soldados Españoles, en el principio de su Empressa: y para escusar el castigo de los Culpados, sin desayre del sufrimiento, echò voz, de que se avia tragado Antonio de Villafañá vn Papel hecho pedazos, en que à su parecer, tendria los nombres, ó las firmas de los Conjurados. Y poco despues llamò à sus Capitanes, y Soldados, y les diò noticia, por mayor, de las horribles novedades que traia en el pensamiento Antonio de Villafañá, y de la Conjuracion que iba forjando contra su vida, y contra otros muchos de los que se hallavan presentes; y añadió: Que tenia por felicidad suya, que bizo etignorar si avia tomado cuerpo el delito con la inclusion de algunos Complices; aunque la diligencia, que logró Villafañá, para ocultar vn Papel, que traia en el pecho, no le dexava dudar, que los avia, pero que no queria conocerlos, y solo pedia encarecidamente a sus Amigos, que procurassen inquirir, si corría entre los Españoles alguna quexa de su proceder, que necesitasse de su enmienda: porque deseava en todo la mayor satisfaccion de los Soldados: y estava prompto à corregir sus defectos: así como sabria bolver al rigor, y à la Justicia; si la mode-

510 Conquista de la Nueva España.

*racion del castigo, se hiziese ti-  
bieza del escarmiento.*

Mando luego, que fuesen puestos en libertad los Soldados, que assistian à Villa-faña, y con esta declaracion de su animo, revalidada con no torcer el semblante à los que le avian ofendido, se dieron por seguros de que se ignorava su delito: y sirvieron despues con mayor cuidado, porque necessitavan de la puntualidad, para desmentir los indicios de la culpa.

*Notable ad-  
vertencia  
de Cortés.*  
Fue importante advertencia la de ocultar el Papel de las firmas, para no perder aque- llos Espanoles, de que tanto necesitava; y mayor hazaña la de ocultar su irritacion, para no desconfiarlos. Primo-roso desempeño de su razon, y notable predominio sobre sus pasiones! Pero teniendo à menos cordura el exceder en la confianza, que suele adormecer el cuidado, à fin de provocar el peligro, nombró entonces Compañia de su guardia, para que assistiesen doce Soldados con vn Cabo cerca de su Persona; si ya no se valió desta ocasion, como de pretexto, para introducir sin estraneza, lo que ya echava menos su autoridad.

*Nombre  
Soldados de  
su guardia.*  
*Motín de  
Xicotencal.*  
Ofreciosele poco des-  
pues embarazo nuevo, que aunque de otro genero, tu-

vo sus circunstancias de Motin. Porque Xicotencal ( à cuyo cargo estavan las primeras Tropas, que vinieron de Tlascala) ó por alguna defazon, facil de presumir en su altivez natural, ó porque duraban todavía en su corazon algunas reliquias de la passada enemistad, se determinó à desamparar el Exercito: ciò, vocando algunas Compañias, que à fuerza de sus instancias ofrecieron asistirle. Valiòse de la noche para executar su retirada: y Hernan Cortés, que la supo luego de los mismos Tlascaltecas, sintió vivamente vna demonstracion de tan dañosas consequencias, en Cabo tan principal de aquellas Naciones: quando se estava ya con las Armas casi en las manos, para dar principio à la Empressa. Despachó en su alcance algunos Indios Nobles de Tezcúco, para que le procurassen reducir, à que por lo menos se detuviesse, hasta proponer su razon; pero la respuesta desto Mensage (que fue no solamente refuelta, sino descortes, con algo de menospicio) le puso en mayor irritacion: y embió luego en su alcance dos, ó tres Compañias de Espanoles, con suficiente numero de Indios Tezcuca- canos, y Chalqueses, para que

le

*Salen Espan-  
oles en su  
seguimiento*

Libro Quinto. Cap.XIX.

511

le prendiesen; y en caso de no reducirse, le mataisen. Executose lo segundo: porque se hallò en el porfiada resistencia, y alguna flojedad en los que le seguian cótra su dictamen: los quales se bolvieron luego al Exercito, quedando el Cadaver pendiente de vn Arbol.

*Ahorcamen-  
to de un Ar-  
bol.*  
A asi lo refiere Bernal Diaz del Castillo: aunque Antonio de Herrera dice, que le llevaron à Tezcúco, y que vñando Hernan Cortés de vna permission, que le avia dado la Republica, le hizo ahorcar publicamente dentro de la misma Ciudad. Lectura, que

*No se hizo  
este castigo  
en Tezcúco.*  
*Cortés pro-  
cura dete-  
nerle.*  
*Tenía Cor-  
tés preve-  
nido este lá-  
zo.*  
*le*

parece menos semejante à la verdad; porque aventurava mucho en resolverse à tā violenta ejecucion, con tanto numero de Tlascaltecas à la vista, que precisamente avian de sentir aquela afrentoso castigo, en vno de los primeros Hombres de su Nacion.

Algunos dicen, que le mataron con orden secreta de Cortés, los mismos Espanoles, que salieron al camino: en que hallamos algo menos aventurada la resolucion. Y como quiera que fueisse, no se puede negar, que andava su providencia tan adelantada, y tan sobre lo posible de los sucesos, que tenia preventido este lance, de suerte, que ni

los Tlascaltecas del Exercito, ni la Republica de Tlascala, ni su mismo Padre hicieron quexa de su muerte: porque sabiendo algunos dias antes, que se demandava este Mozo en hablar mal de sus acciones, y en defacreditar la Empressa de Mexico, entre los de su Nacion, participò à Tlascala esta noticia; para que le llamassen à su Tierra, con pretexo de otra Facciõ,

*Avisa de su  
inquietud à  
la Republi-  
ca.*

*Y lo respon-  
den que le  
quita la vi-  
da.*

*Fuera te-  
meridad  
castigarle à  
vista de los  
suyos.*

512 Conquista de la Nueva España.

rar, entre ponerles delante vn exspectaculo de tanta severidad, ò referirles el hecho despues de sucedido; siendo Maxima evidente, que abultan mas en el animo las noticias, que se reciben por los ojos; así como pueden mesmos con el corazon las que se mandan por los oydos.

CAPITULO XX.

ECHANSE AL AGUA los Bergantines, y dividido el Exercito de Tierra en tres partes, para que al mismo tiempo se acometiese por Tacuba, Iztapalapa, y Coyoacán, al anza Hernan Cortés por la Laguna, y rompió gran Flota de Ca-

Echanse al aguas los Bergantines.  
**N**o se dexavan de temer à la vista las prevenções de la Iornada: por mas que se llevassen parte del cuidado estos accidentes. Ibanse al mismo tiempo echando al Agua los Bergantines: obra, que se consiguió con felicidad: debiendose también à la Industria de Martin Lopez, como ultima perfeccion de su fabrica. Dixose antes una Misa de Espíritu Santo, y en ella comulgó Hernan Cortés, con todos sus Espanoles. Bendixo el Sacerdote los Buques: dióse à cada uno

su nombre, segun el estilo nautico: y entretanto que se introducian los Adherentes, que dàn espiritu al Leño, y se afinava el vso de las Iarcias, y Velas, passaron muestra en Esquadron los Espanoles; cu-

*Constituia el  
Exercito de  
novecientos  
Espanoles.*

yo Exercito constitua entonces de novecientos hombres; los ciento y noventa y cuatro entre Arcabuzes, y Bailestas; los demás de Espada, Rodela, y Lanza, ochenta y seis Cavallos, y diez y ocho Piezas de Artilleria; las tres de ochenta y seis Cavallos, y diez y ocho Piezas de Artilleria;

*De ochenta  
y seis Ca-  
vallos, y  
diez y ocho  
Piezas de  
Artilleria.*

Al aplicò Hernan Cortés a cada Bergantin veinte y cinco Capitanes de los Bergantines.

doce Remeros, à seis por bandá, y una Pieza de Artilleria. Los Capitanes fueron, Pedro de Barba, natural de Sevilla; Garcia de Holguin, de Cazeres; Ioá Portillo, de Portillo; Iuá Rodriguez de Villafuerte, de Medellin; Iuan Iaramillo, de Salvatierra, en Estremadura; Miguel Diaz d'Auz, Aragonés; Francisco Rodriguez Magarino, de Merida; Christoval Flores, de Valécia de D. Iuan; Antonio de Caravaxal, de Zamora; Geronimo Ruiz de la Mota, de Burgos; Pedro Briones, de Salamanca; Rodrigo Morejon de Lo-

be-

Libro Quinto. Cap. XX.

513

bera, de Medina del Campo: y Antonio Sotelo, de Zamora; los quales se embarcaron luego, cada uno à la defensa de su Baxel, y al socorro de los otros.

Dispuso en esta forma la Entrada, que se avia de hacer por el Lago, determinò (con parecer de sus Capitanes) ocupar al mismo tiempo las tres Calzadas principales de Tacuba, Iztapalapa, y Coyoacán, sin alargarla à la de Suchimilco, por escusar la defension de su Gente, y tenerla en Parage, que pudiesen recibir menos dificultosamente sus ordenes. Para cuyo efecto dividiò el Exercito en tres partes, y encargò à Pedro de Alvarado la Expedicion de Tacuba, con nombramiento de Governor, y Cabo principal de aquella Entrada: llevando à su orden ciento y cinquenta Espanoles, y treinta Cavallos, en tres Compañías, à cargo de los Capitanes Jorge de Alvarado, Gutierre de Badajoz, y Andres de Monjaraz; dos Piezas de Artilleria, y treinta mil Tlascaltecas. El Ataque de Coyoacá encargò al Maestre de Campo Christoval de Olid,

*Christoval  
de Olid en  
la de Coyo-  
acán.*

con ciento y sesenta Espanoles en las tres Compañías de Francisco Verdugo, Andres de Tapia, y Francisco de Lu-

*Gonzalo de  
Sandoval  
en la de Iz-  
tapalapa.*

go: treinta Cavallos, dos Piezas de Artilleria, y cerca de treinta mil Indios Cofederados; y ultimamente cometió à Gonzalo de Sandoval la entrada, que se avia de hacer por Iztapalapa, y con otros ciento y cinquenta Espanoles

à cargo de los Capitanes Luis Marin, y Pedro de Ircio: dos Piezas de Artilleria, veinte y quatro Cavallos; y toda la Gente de Chalco, Guaxocingo, y Cholula: que serian mas de quaréta mil hombres. Seguimos en el numero de los Aliados, que sirvieron en estas Entradas, la opinion de

*Bernal  
Diaz dismi-  
nuye los Co-  
federados.*

Antonio de Herrera: porque Bernal Diaz del Castillo, dà solamente ocho mil Tlascaltecas à cada uno de los tres Capitanes, y répite algunas veces, que fueron de más enbarazo, que servicio: sin decir donde quedaron tantos millares de Hombres, como vinieron al Sitio de aquella Ciudad. Ambicio descubierta, de que lo hiziesen todo los Espanoles, y poco advertida en nuestro sentir: porq dixa increible lo q procura encarecer, quado bastava para encarecimiento, la verdad.

Partieron juntos Christoval de Olid, y Gonzalo de Sandoval, que se avian de apartar en Tacuba, y se alojaron en aquella Ciudad sin contradic-

K k cion: